

## **VIDA DE LA ACADEMIA**

## VIDA DE LA ACADEMIA (abril, mayo, junio)

### Memoria y semblanza

El 2 de abril del año en curso, se realizó una conferencia de prensa en la Fundación Bancaribe, por el director de esta institución doctor Carlos Hernández Delfino y por el doctor Elías Pino Iturrieta, director de la Academia Nacional de la Historia con motivo de anunciar la creación del Premio Rafael María Baralt, el cual está dirigido a historiadores que no excedan los cuarenta años de edad y será bienal. Hubo asistencia de periodistas de los diferentes medios de comunicación del país.

El 15 de abril, visita de la Comisión Organizadora del Año Jubilar del Sesquicentenario del Natalicio del doctor Lisandro Alvarado. Esa comisión estuvo conformada por representantes de la UCLA y de los Poderes Públicos regionales y fueron recibidos por la vicedirectora bibliotecaria archivera Marianela Ponce en la sala capitular de la Academia Nacional de la Historia, donde se llevó a cabo intercambios de publicaciones por parte de ambas instituciones.

El 15 de abril, la vicedirectora secretaria Inés Quintero, asistió a la conferencia de la Cátedra de Honor en la Universidad Católica Andrés Bello.

El 19 de abril, en el Salón Nacional del Libro, se llevó a cabo la firma de la obra *La palabra ignorada* de la vicedirectora secretaria Inés Quintero en la Casa de Estudios de la Historia Lorenzo Mendoza, Fundación Polar.

El 24 de abril, la vicedirectora secretaria Inés Quintero participó en el Foro Biblioteca de Venezuela, en el marco de la semana del libro. Auditorio de la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad Central de Venezuela.

Del 20 al 26 de abril, el director de la Academia Nacional de la Historia Elías Pino Iturrieta, participó en representación de la Academia en el Décimo Primer Congreso de la Asociación de Academias Iberoamericanas de la Historia, en Puerto Rico donde leyó la ponencia “La Ley canónica de 1687 y el entendimiento de la sociedad en Venezuela”.

El 30 de abril, el numerario Pedro Cunill Graü se incorporó como individuo de número de la Academia Nacional de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales, donde ocupará el Sillón XXIV de esa Corporación. Respondió a su discurso el ingeniero Arnoldo José Gabaldón. Paraninfo del Palacio de las Academias.

El 15 de mayo, en Junta Ordinaria, fueron aprobadas las II Jornadas de Reflexión presente y futuro de la educación en Venezuela: la enseñanza de la historia. Estas jornadas se llevarán a cabo durante el mes de octubre de 2008.

El 15 de mayo, en Junta Ordinaria, el miembro correspondiente Eduardo Hernández Cartens recordó las siguientes efemérides: el 6 de mayo de 1873 murió en la ciudad de Nueva York el general en jefe José Antonio Páez; el 10 de mayo de 1821 partió de la ciudad de Achaguas el ejército de Apure al mando del general en jefe José Antonio Páez, rumbo a la concentración de San Carlos, para decidir el destino de Venezuela en la batalla de Carabobo y el 27 de mayo, el inicio de la campaña de la Nueva Granada. Agregó que la conmemoración de efemérides y la asistencia a monumentos históricos están relacionadas con la enseñanza de la historia.

El 15 de mayo, en Junta Ordinaria, el numerario Santos Rodolfo Cortés, recordó que entre los días 5 y 8 de mayo ocurrieron los sucesos de Bayona, es decir la abdicación y renuncia de Carlos IV. Recordó el numerario, que esta importante efemérides tuvo carácter universal, ya que conmovió al mundo europeo político, militar y diplomático, las bases doctrinarias mayestáticas que tenía la Corona de Castilla y la Corona española sobre América. Explicó los sucesos de mayo en España, su incidencia en América y destacó su relevancia histórica en la conmemoración de los doscientos años de aquellos sucesos.

El 22 de mayo, en Junta Ordinaria, el miembro correspondiente Alí López Bohórquez hizo entrega para la Biblioteca de la Academia de la obra *Ensayos*

*historiográficos* del grupo de historiografía de Venezuela de la Universidad de Los Andes.

El 5 de junio, Sesión Solemne de las Academias Nacional, con motivo del Homenaje a don Mario Briceño-Iragorrry en el cincuentenario de su fallecimiento. Orador de Orden don Oscar Sambrano Urdaneta. Paraninfo del Palacio de las Academias.

El 5 de junio, el director Elías Pino Iturrieta, la vicedirectora secretaria Inés Quintero, el vicedirector administrativo Manuel Rodríguez Campos, la vicedirectora bibliotecaria archivera Marianela Ponce y los numerarios Rafael Fernández Heres, Rafael Lovera, Pedro Cunill Graü, Tomás Carrillo Batalla, Ildefonso Leal, Héctor Bencomo Barrios, Germán Carrera Damas y los miembros correspondientes Nora Bustamante, Ramón Urdaneta y Eduardo Hernández Carstens, asistieron en representación de la Academia Nacional de la Historia al acto en homenaje a don Mario Briceño-Iragorrry por el cincuentenario de su fallecimiento. El acto fue organizado por la Academia Nacional de la Lengua con la participación de todas las Academias Nacionales. Paraninfo del Palacio de las Academias.

El 12 de junio, en Junta Ordinaria, el miembro correspondiente Eduardo Hernández Carstens, recordó que el 13 de junio se cumplirían 218 años del natalicio del general José Antonio Páez. Luego procedió a leer las palabras pronunciadas por el general Páez, el 17 de diciembre de 1867, en la introducción a su *Autobiografía*.

**Intervención del doctor Eduardo Hernández Carstens,  
en la sesión del 12 de junio de 2008  
Junta Ordinaria de la Academia Nacional de la Historia.**

Mañana, 13 de junio de 2008, se cumplirá el 218° aniversario del nacimiento del general en jefe José Antonio Páez, en las proximidades de la ciudad de Acarigua, provincia de Barinas, de la Capitanía General de Venezuela, del Imperio español.

Rindo homenaje al hombre más importante, después del Libertador Simón Bolívar, en la historia de Venezuela.

Fue un ejemplo de superación constante, el guerrero por la Independencia de Venezuela, de legendarias hazañas, reconocidas por el Jefe Supremo en sus proclamas del 3 de abril de 1819, al calificar la acción de “las Queseras del Medio”, como “la proeza más extraordinaria que puede celebrar la historia militar de las naciones”; y del 24 de junio de 1821 al afirmar, luego del triunfo de Carabobo, que “solamente la división de Páez, bastaron para derrotar al ejército español en tres cuartos de hora”.

Fue durante sus sesenta años de actuación política, tres veces Presidente de la República de Venezuela, a quien debemos el llamarnos “venezolanos”; quien suscribió con los neogranadinos el mejor tratado de límites, luego improbadado por el Congreso; instauró el Poder Civil; fue un mandatario firme y progresista. Murió pobre, en el exilio, en la ciudad de Nueva York, habiendo permanecido allí sus restos durante 15 años, antes de regresar a su patria, que ayudó a forjar, y hoy permanecen para ser honrados por todos los venezolanos, en el Panteón Nacional.

Permítaseme leer estas líneas escritas por Páez en la introducción a su *Autobiografía*: “Hay hombres que predicán todavía la doctrina de razas en América, y que quieren levantar una cruzada de los pueblos que llaman latinos contra lo que dicen pretensiones ambiciosas de la raza anglo-sajona... En este continente se está verificando continuamente la fusión de todas ellas, que es resultado del progreso moderno y del principio de la fraternidad universal”.

**Para darle presencia institucional a la Corporación,  
se destacan las siguientes actividades:**

El 3 de abril, el miembro correspondiente Eduardo Hernández Carstens, dictó la conferencia con motivo del 189° aniversario de las Queseras del Medio y de la Proclama del Libertador a los Bravos del Ejército de Apure.

El 3 de abril, el numerario Pedro Cunill Graü, dictó la conferencia magistral “Territorio y sensibilidad ante los recursos naturales en el Occidente venezolano: un enfoque neohistórico”.

Entre los días 3 y 4 de abril, el numerario Pedro Cunill Graü, participó como ponente en el Seminario Geopolítica de Venezuela en América Latina

y el Caribe: del ayer al presente, Cátedra Simón Bolívar de la Facultad Humanidades y Educación de la Universidad de Los Andes.

El 5 de abril, la vicedirectora secretaria Inés Quintero dictó la conferencia titulada “Liderazgo político en Venezuela en el siglo XX”, durante el programa Liderazgo y Visión.

El 9 de abril, el numerario Germán Carrera Damas, participó en Las IV Jornadas de Investigación Histórica y pronunció el discurso de clausura del evento en la Escuela de Historia de la Facultad de Humanidades y Educación de la Universidad Central de Venezuela.

El 10 de abril, la miembro correspondiente Lourdes Luzón fue homenajeada en el acto con motivo del bautizo del libro titulado *60° aniversario del Departamento de Geografía e Historia del Instituto Pedagógico de Caracas*. Al acto asistieron los numerarios Guillermo Morón y Ramón Tovar en la Universidad Pedagógica Experimental Libertador.

El 10 de abril, el numerario Tomás Carillo Batalla fue el orador de orden en el acto organizado por la Facultad de Ciencias Económicas junto con la Comisión de Estudios de Postgrado con motivo de la presentación del Doctorado en Economía en la sala de conciertos de la Universidad Central de Venezuela.

El 21 de abril, la vicedirectora secretaria Inés Quintero dictó la conferencia titulada “La biografía como género historiográfico” en la Escuela de Historia, Cátedra Técnicas II.

El 21 de mayo, la vicedirectora secretaria Inés Quintero participó en calidad de panelista en la conferencia sobre “Desacralización y parodia de la academia: Sangre nueva en el Palacio”, evento organizado por la Universidad Central de Venezuela, el Instituto de Investigaciones Literarias y la Dirección de Cultura de la UCV. Sala Francisco de Miranda (Sala E).

El 22 de mayo, el numerario Germán Carrera Damas participó como ponente en el foro sobre 50 años de la Democracia en Venezuela. Instituto Pedagógico Nacional.

Entre los días 26 y 30 de mayo, la vicedirectora secretaria Inés Quintero asistió en representación de la Academia Nacional de la Historia al Congreso en la Universidad de Alcalá, España.

El 29 de mayo, el numerario Germán Carrera Damas participó en el foro televisivo sobre Personalismo y liderazgo democrático. Fundación Rómulo Betancourt.

El 30 de mayo, el embajador de Chile Rolando Drago Rodríguez ofreció un cóctel en honor al numerario Pedro Cunill Graü, con motivo de su incorporación como individuo de número a la Academia Nacional de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales. Residencia de la Embajada de Chile.

El 23 de abril, la vicedirectora secretaria Inés Quintero dictó la conferencia titulada “Cambios políticos y liderazgo político en la historia de Venezuela”. Centro Médico Paso Real, Charallave.

El 30 de abril, el director Elías Pino Iturrieta, el primer vicedirector José del Rey Fajardo s.j., la vicedirectora secretaria Inés Quintero, la vicedirectora bibliotecaria-archivera Marianela Ponce, el vicedirector de publicaciones Simón Alberto Consalvi, los numerarios Ramón J. Velásquez, Rafael Fernández Heres, Tomás Carillo Batalla y el miembro correspondiente Ramón Urdaneta, asistieron en representación de la Academia Nacional de la Historia, al acto con motivo de la incorporación del numerario Pedro Cunill Graü, como individuo de número de la Academia Nacional de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales. Paraninfo del Palacio de las Academias.

En el mes de junio, el director Elías Pino Iturrieta y la vicedirectora secretaria Inés Quintero asistieron en representación de la Academia Nacional de la Historia, en calidad de panelistas, al Festival del Buen Pensante, celebrado en Bogotá, Colombia.

El 21 de junio, al numerario Germán Carrera Damas le fue otorgado el Doctorado Honoris Causa en Ciencias de la Educación, por la Universidad Católica Cecilio Acosta de Maracaibo.

**En las diferentes Juntas Ordinarias que se realizaron durante el año, se hizo la presentación administrativa de las siguientes publicaciones:**

El 13 de abril, el numerario Germán Carrera Damas, hizo la presentación del libro titulado *Contra la abolición de la esclavitud*, de editorial Alfa. Esta publicación forma parte de la biblioteca del numerario Manuel Caballero.

El 17 de abril, el numerario Pedro Cunill Graü hizo la presentación del libro de *Juan Marchena, desde las tinieblas del olvido* y *Los universos indígenas escondidos en la crónica americana de Juan de Castellanos*, en la Biblioteca Isaac Pardo del Celarg.

El 19 de abril, la vicedirectora secretaria Inés Quintero hizo la presentación del libro *Nuestras vidas son los ríos*, del escritor colombiano Jaime Manrique, en el marco del Salón Nacional del Libro. Universidad Metropolitana.

El 14 de mayo, el primer vicedirector José del Rey Fajardo s.j., asistió en representación de la Academia Nacional de la Historia al acto ofrecido por la Junta Directiva de la Academia Nacional de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales y la Junta Directiva de la Fundación Empresas Polar con motivo de la presentación de la obra *Alfredo Jabn 1867-1940* de Rafael Díaz Casanova, Salón de Sesiones de la Academia Nacional de Ciencias Físicas, Matemáticas y Naturales.

Fue publicada en Colombia la obra titulada *La criolla principal, María Antonia Bolívar, la hermana del Libertador*, de nuestra numeraria Inés Quintero por la editora Aguilar, sello editorial del grupo Santillana. Bogotá-Colombia.

El 7 de junio, la vicedirectora secretaria Inés Quintero hizo la presentación de su libro titulado *La palabra ignorada* en la Feria del Libro de Mérida, en compañía del doctor Manuel Rodríguez Campos.

El 12 de junio, en Junta Ordinaria, el numerario Germán Carrera Damas hizo entrega para la Biblioteca de la Academia del volumen IV de la *Historia General de América Latina*, titulado *Teoría y metodología en la Historia de América Latina*.

### **Honrar su memoria nos honra, señores**

El 12 de junio, el director de la Academia Nacional de la Historia, Elías Pino Iturrieta y el numerario Germán Carrera Damas participaron en el Conversatorio Reconstruyendo a Bolívar, con motivo de la presentación de la obra *El culto a Bolívar*, del numerario Germán Carrera Damas. Este evento fue organizado por Editorial ALFA en el marco de su 50° aniversario. Librería Alejandría II, Las Mercedes.

Durante este trimestre fueron publicadas dos obras del numerario José del Rey Fajardo s.j., tituladas: *Los jesuitas en Venezuela. Tomo 5: Las Misiones germen de la nacionalidad*. Caracas-Bogotá. Universidad Andrés Bello-Pontificia Javeriana y *Los jesuitas en Antioquia 1727-1767. Aportes a la historia de la cultura y el arte*. Esta última escrita en coautoría con Felipe González Mora, Bogotá, Pontificia Universidad Javeriana.

Al numerario Germán Carrera Damas durante este trimestre le fueron reseñadas algunas de sus obras en diversas publicaciones nacionales y extranjeras: *Mensajes históricos*, *Actualidad de Rómulo*, revista *Zeta* de Caracas, "The Hidden Legacy of Simón Bolívar". *Essays on the life and legacy of Simón Bolívar*. Editores: David Bushnell y Lester D. Langley e *Historia General de América Latina*, vol. IX y final.